

Guatemala, assolada por el hambre

La intensidad de las últimas lluvias agrava la inseguridad alimentaria

JOSÉ ELÍAS | Guatemala 09/09/2010

Vota ☆☆☆☆☆ | Resultado ★★★★★ 17 votos

Eclipsado por el drama del pasado fin de semana, cuando al menos 46 personas murieron soterradas por deslaves, el fantasma del hambre se cierne nuevamente sobre Guatemala, un país con cifras africanas en hambre. La desnutrición crónica afecta al 49% de la niñez en el país centroamericano, de acuerdo con un informe del Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (Unicef, en sus siglas en inglés). En esa lista le siguen, de lejos, Honduras (29%), Bolivia (27%) y Ecuador (26%).



Guatemala
A FONDO
Capital: Ciudad de Guatemala.
Gobierno: República.
Población: 13,002,206 (2008)

La situación se agrava, -si aún cabe la expresión-, porque la época de lluvias más intensa de los últimos 60 años ha destrozado la mitad de las cosechas de maíz y frijol (alubia negra) en las provincias del Altiplano, el granero del país. El impacto es mayúsculo si se tiene en cuenta que la tortilla de maíz y, ya casi como un lujo, un plato de frijoles, son los únicos alimentos a los que tienen acceso ocho de cada 10 guatemaltecos.

Los campos anegados muestran también destrozos en los cultivos de verduras. Cálculos iniciales elevan hasta un 50% la cantidad de cosechas

perdidas, mientras que los campesinos comprueban, con angustia, cómo los productos que lograron rescatar se les descomponen ante la imposibilidad de llevarlos al mercado porque las carreteras están intransitables, después de que aludes de lodo y piedras bloquearan los caminos por derrumbes que se suceden a diario. En otros casos, las crecientes de los ríos han arrastrado puentes, dejando aisladas extensas zonas del país.

A nivel macroeconómico, el impacto es igual de preocupante. Una fuente de la patronal estima en 200 millones de quetzales (unos 19,5 millones de euros) las pérdidas diarias para los sectores de transporte, comercio y exportación, imposibilitados de llegar a los puertos de embarque con sus mercancías, la mayoría de ellas productos perecederos como flores y verduras.

De alguna manera, toda esta tragedia era previsible. En la Cumbre del Clima de Copenhague, celebrada en diciembre de 2009, se colocó a Guatemala entre los 10 países más vulnerables al cambio climático. La posición geográfica del país, en medio de los océanos Atlántico y Pacífico, y una orografía muy quebrada "favorecen" esa debilidad extrema, según se señaló en el foro mundial.

Pero también es cierto que los guatemaltecos han hecho muy poco por conservar sus recursos naturales. "Guatemala pierde anualmente 73.148 hectáreas de bosque", de acuerdo con un perfil ambiental elaborado en 2006. El estudio señala que en un periodo de 10 años ha perdido el 11% de sus recursos forestales. También destaca que, en términos relativos de deforestación y extensión territorial, se pierden anualmente cuatro veces más árboles que en Brasil.

Deforestación veloz Revertir esa situación se percibe particularmente difícil, porque una de las principales causas de la deforestación es la necesidad de leña de la población rural para cocer sus alimentos. A esto se suma la quema de bosque en busca de tierras para sembrar granos, sin considerar que la mayoría del territorio es de vocación forestal. Ello significa que después de dos o tres cosechas las tierras se vuelven estériles, lo que provoca invasiones a nuevas áreas.

Este panorama se ha complicado en los últimos años, ante la creciente demanda de tierras para la siembra de cultivos como la palma africana, destinada a producir biocombustibles, o la presencia cada vez mayor de las mafias del narcotráfico que, ante la debilidad extrema del Estado, han convertido extensas zonas de territorio guatemalteco en campos de siembra de plantas como la amapola o la marihuana.

Con todo, el Gobierno pareciera reaccionar con demasiada lentitud ante una tragedia, que, a todas luces, lo ha desbordado. El primer paso se dio apenas comenzó la tarde del martes (hora local), cuando el Congreso (legislativo, unicameral) aprobó de emergencia un presupuesto de 1.300 millones de quetzales (unos 127 millones de euros), de los que aproximadamente un 40% será destinado a reconstruir la red vial. De lo que todavía no se habla es de la necesidad de importar alimentos, para evitar que los especuladores eleven los precios a niveles inalcanzables.

publicidad



Aprueba en septiembre con ONO

Última Hora

fwd @ramonlobo: El mal negocio de **ser gitano en la Unión Europea** y el populismo de Berlusconi y Sarkozy en el blog **Aguas Internacionales**: <http://cort.as/0Asm>

EL PAÍS Menos de 1 minuto

Blair, acusado de plagio. Peter Morgan, guionista de la película The Queen, cuenta en The Daily Telegraph (<http://cort.as/0Asq>) que el ex primer ministro copia en sus memorias recién publicadas frases del guión (inventadas por el propio Morgan) haciéndolas pasar por ciertas

EL PAÍS Hace 16 minutos

fwd @ymonge: **El FBI se reúne en estos momentos con el pastor Terry Jones**, quien pretende una quema masiva de copias del Corán mañana en Gainesville (Florida). Dos coches oficiales están anclados a la puerta de su Iglesia

la tienda EL PAÍS.COM

Slanket Albaricoque
Precio 39.95 €



Lo más visto ...valorado ...enviado

- "Hay senadoras y diputadas que se han prostituido"
- Muere una mujer por un toro en un encierro en Arganda del Rey
- Muere una mujer embestida por un toro en los encierros de Arganda del Rey
- Fidel Castro: "El modelo cubano ya no funciona ni siquiera para nosotros"
- Teodosic funde a un campeón menor
- El gran (y jorobado) dinosaurio español
- Lady Gaga, todo carne
- Un exceso de generosidad
- Vacaciones en un camping 'boutique'
- El último paraíso (por descubrir) de África

Listado completo

publicidad



PC CITY Digital Superstore

Fiebre del ahorro

TV LCD Samsung 19"
Mod: SM933HD

160'55 €
TDT Integrado 2 HDMI

Anuncios Google ¿Que es esto?

Paginas Web Guatemala
www.artewebgt.com Creativas, Profesionales, Puntuales Usted decide el presupuesto...

Envío de Alimentos a Cuba
www.envioregalos.com Envía carnes, vegetales, frutas, y otros productos de bodega a Cuba.

Noticia América Latina
www.dialogo-americas.com Lea noticias y vea fotos hechas por los mejores periodistas